

La Viale Opstal
Opstalweg 49
B-1180 Bruxelles

Belgique – Belgique
P.P.
BRUXELLES 17
BC 1535



Trimestriel P202059
2^{ème} trimestre 2025
Lettre n° 190

Lettre de la Communione de La Viale

Editorial... le mot de Marie Pierre

La Viale Europe : changements à venir

Nouvelles et été dans les pôles : Lozère, Opstal, Quartier Gallet, La Viale Europe et Béguinage Viaduc

Un travail de fourmi

Comme vous le savez, j'aime beaucoup la nature et m'en inspire souvent. Dans mon jardin, il y a beaucoup de fourmis. J'ai donc fait quelques recherches sur l'utilité des fourmis, et je me suis arrêtée à leur description. La fourmi est réputée pour être une grande travailleuse, très efficace dans ce qu'elle entreprend. Le travail de fourmi est un travail humble qui demande beaucoup de persévérance. Quel bel exemple à suivre !

Si La Viale continue à vivre depuis tant d'années, c'est certainement grâce au charisme de nos chers fondateurs, mais aussi aux fourmis ouvrières qui donnent leurs forces et leur temps à la réalisation de l'œuvre. Nous en avons eu des fourmis travailleuses, efficaces, discrètes, humbles et généreuses depuis les débuts de La Viale !

Et nous en avons encore ! Dieu merci !

En plus nous avons de la chance, nous n'avons pas de reine à nourrir, comme les fourmis, mais un Père qui nous aime, son Fils qui se donne corps et âme pour nous sauver et l'Esprit Saint pour nous ramener à la raison quand nous dévions, rester en lien avec Dieu !

Vous lirez dans cette lettre que beaucoup de choses changent actuellement surtout du côté de La Viale Europe. Pour mener à bien ces changements, les fourmis travaillent. Elles réfléchissent, elles se rencontrent, elles échangent, elles imaginent, créent, elles n'arrêtent pas ! Heureusement que l'Esprit nous éclaire, que le Père nous entoure de son Amour et le Fils nous nourrit dans l'Eucharistie. Elles gardent le cap les fourmis. Le même cap pour construire la maison qui accueillera les enfants de l'avenir.

Merci Seigneur, merci les fourmis

Le pôle de La Viale Europe va changer de forme, de taille plus petite mais d'intensité plus grande, il sera ce que les jeunes qui s'y engagent en feront. Nous leur ferons confiance, nous serons là pour les aider, avec nos moyens et notre expérience. Les autres pôles sont aussi en évolution. La coordination des pôles prend tout son sens, la solidarité doit nourrir nos échanges. L'union fait la force, après tout c'est bien notre devise en Belgique !

La coordination est donc importante, c'est un travail d'écoute des uns et des autres, de partage d'informations, de joies et d'expérience. Elle demande une disponibilité inégale dans le temps. Mais toujours, je me sens soutenue par les uns et les autres. Merci à toutes mes amies les fourmis, pour vos belles qualités mises au service de la Viale. Sans la prière régulière, sans la confiance et l'Amour qui nous vient d'en haut nous n'y arriverions pas. Nous formons une « communion » de La Viale.

A la veille de l'été, je ne peux que vous encourager à venir partager ce qui s'y vit, à goûter la joie de vivre ensemble quelques jours, unis dans la prière, le travail et la contemplation d'une nature exceptionnellement belle ! Venez vous ressourcer dans nos pôles ruraux !

Bel été à tous, Marie Pierre van Eetvelde

La Viale Europe : changements à venir

Un peu d'histoire

C'est en 1994 que les Pères du Saint Sacrement proposent aux Jésuites de Belgique méridionale de prendre en charge leur vieux couvent du 205 chaussée de Wavre à Ixelles (Bruxelles), dont ils ne peuvent plus s'occuper, afin qu'il reste voué à une mission chrétienne en milieu européen. Le P. Dany Dideberg SJ, provincial à l'époque, accepte cette proposition en demandant au P. Guy Martinot SJ, responsable de la Communion de La Viale, de s'acquitter de cette tâche. Après La Viale Lozère, Opstal et Quartier Gallet, l'immeuble loué par bail emphytéotique aux Pères du Saint Sacrement devient ainsi le quatrième pôle de la Communion de La Viale sous le nom de La Viale Europe.

Pendant près de trente ans, cette vaste maison offre à des jeunes venus de divers pays d'Europe (et d'au-delà) à Bruxelles pour raison d'études ou de stage (en entreprise ou dans les institutions européennes) un cadre de vie communautaire fait de sobriété, de prière et de fraternité, tandis que l'église attenante reste un lieu vivant d'adoration et de célébration.

Défi et opportunité

Mais cette œuvre qui donne de beaux fruits connaît à présent une double contrainte : celle de la raréfaction des effectifs jésuites et celle du vieillissement du bâtiment qui nécessite d'importants travaux. Par ailleurs, la Conférence des Provinciaux jésuites Européens qui dispose de deux immeubles à la rue des Trévires (communauté Saint Benoît et bureaux de la CPE) et à la rue Fauchille (pour les deux groupes du *Leadership European Program*) cherche un lieu qui puisse favoriser à la fois le regroupement de ses implantations et sa visibilité apostolique dans les milieux européens.

A cet égard, le couvent de la Chaussée de Wavre occupé par La Viale Europe se présente comme idéal puisqu'il abrite déjà, par contrat de location, les locaux de travail du *Jesuit Refugee Service* (JRS-Europe) et du *Jesuit European Social Center* (JESC) et qu'il offre en outre l'accès à des lieux de culte et d'accueil qui permettent un large engagement pastoral.

D'où l'idée de demander aux Pères du Saint Sacrement de reporter sur l'ASBL Mercurian (Economat de la partie belge de la Province d'Europe occidentale francophone, EOF) qui assure l'hébergement des œuvres jésuites européennes à Bruxelles l'emphytéose qu'ils avaient conférée jadis à La Viale Europe.

Il restait donc à obtenir l'accord des quatre parties à cette mutation : de la Conférence des Provinciaux européens quant au principe du déménagement ; des Pères du Saint Sacrement quant au transfert de l'emphytéose ; de La Viale Europe quant à la renonciation à son droit d'emphytéose sur le couvent du 205, et de la Province EOF (ASBL Mercurian) quant à la prise en charge de ce droit, y compris la direction des travaux nécessaires à l'hébergement des œuvres européennes de la Compagnie de Jésus. Ces accords, donnés successivement au long de ce mois de mai 2025, doivent encore être juridiquement formalisés.

Et La Viale Europe ?

Que devient alors la communauté de La Viale Europe ?

Si elle quitte le Couvent (qui va passer sous juridiction de l'EOF pour occupation par la CPE), elle ne quittera pas pour autant la chaussée de Wavre car, à côté du Couvent, une autre ASBL intitulée *Eglise du Saint Sacrement La Viale Europe* assume la gestion, à la fois, du Béguinage adjacent (20 logements), des lieux de culte (église et chapelle) et de l'ancien Scolasticat donnant sur le jardin arrière. Dans ce dernier bâtiment se trouvent, aux niveaux inférieurs, les locaux d'accueil gérés par l'ASBL *Le Nomade* et, au deuxième étage, un espace de douze chambres occupées autrefois, d'abord par une communauté de l'Arche, puis par l'Institut Sophia, puis par le kot Even. C'est dans ce cadre plus gérable que la communauté de La Viale Europe s'installera en tant que locataire de cette ASBL *Eglise du Saint Sacrement La Viale Europe*.

Un groupe d'anciens de La Viale Europe s'est formé autour de Marie Pierre van Eetvelde, présidente du Conseil de la Communion de la Viale, pour réfléchir aux grandes orientations de cette communauté future.

D'après le calendrier proposé par le P. Franck Delorme, Econome de l'EOF, et approuvé par toutes les parties, le transfert juridique de l'emphytéose aurait lieu le 31 décembre 2025, le déménagement effectif de la communauté à l'été 2026.

Marie Pierre van Eetvelde (présidente de l'asbl Communion de La Viale), Olivier Monfort (président de l'asbl La Viale Europe), Xavier Dijon SJ (responsable de La Viale Europe)

Nouvelles des pôles...

**La Viale
Lozère**

A l'écart, hors des sentiers battus, à des gens avides de conversion et assoiffés de Dieu, Jean le baptiste désigne quelqu'un qu'ils ne connaissent pas : « Voici l'agneau de Dieu ».

"Où demeures-tu ?" « Venez et voyez ! ».



Pour beaucoup La Viale se révèle comme un lieu de conversion, de retrouvailles avec le Père.

« Goûtez et voyez comme est bon le Seigneur ! » (Ps 33).

Une grande nouvelle : à peine Léon XIV est-il devenu Pape qu'il nous a choisi un nouvel évêque à Mende, Mgr Jean Pelletier.

La photo ci-après provient-elle des îles grecques ! Non, il s'agit bien de La Viale qui attend nos voix et nos chants !

La Viale Opstal

La vie d'Opstal, c'est un peu ce que chacun y met, ce qui la rend variée et notablement imprévisible. Le vrai happening au quotidien, c'est quand vous venez ... « *Es-tu celui qui vient, ou devons-nous en attendre un autre ?* » dit Luc 7,20.

On peut dire que la maison est appréciée par les fréquentants, qui y trouvent une parabole de communion et de prière, et le manifestent souvent par des dons de tous types.

La vie est scandée en trois volets essentiellement : la vie intrinsèque à la communauté résidente (vie communautaire avec beaucoup d'échanges), la vie du samedi soir (messe 20h) avec les habitués du partage de la Parole, et celle du dimanche (messe 11h15) avec vous tous qui transformez le repas eucharistique en une fête de l'amitié et de la charité.

Nous avons eu l'heureuse visite d'un oiseau rare de Croatie qui a retrouvé le fil d'Opstal interrompu il y a 30 ans. De telles retrouvailles sont une des joies de la maison.

Depuis le WE chants à Quartier Gallet, Dominique D nous initie aux chants de Guillaume Lohest. Il n'est pas rare que nos voix prolongent la messe tard dans la nuit du samedi avec des polyphonies qui nous font rêver debout.

Exemples, si vous arrivez à ouvrir le lien... et à bientôt pour les entonner ensemble... Olivier de Kerchove



Celui que mon
coeur attend.mp3



De toute votre
inquiétude.mp3



E basileia tou
theou.mp3

La Viale Quartier-Gallet

A Quartier Gallet, on a planté des mouchoirs ! Rassurez-vous nous ne sommes pas tristes ! La joie se décline tout au long de ce temps pascal, depuis la prière où l'on chante « Criez de joie, Christ est ressuscité ! », à la joie des rencontres ou d'un travail réalisé ensemble. Il y a la joie de ceux qui viennent de temps en temps ou régulièrement et qui retrouvent d'autres croisés là ou ailleurs et la joie de ceux qui découvrent le lieu pour la première fois, s'y sentent bien, vivent un temps de recul

important pour eux. Un groupe de servants de messe, un groupe préparant une université d'été sur le thème du Bien commun, et tant d'autres *personnes désireuses d'un temps de recul dans la nature...*

Le travail au potager est une activité très régulière. Depuis le mois de mars, nous binons, plantons, arrosons (il fait sec cette année), luttons contre les limaces. Tout cela selon un plan de culture... et selon les imprévus, heureux ou malheureux. Malheureux, ce sont des graines de carottes ou de betteraves qui ne germent pas, les courges dont la tige est coupée d'un coup de dents de limace. Heureux, ce sont des plants ou des graines qui nous sont offerts. Un voisin septuagénaire n'a pas son pareil pour arriver avec des présents « qui iront certainement bien dans le potager », et qu'il faut y mettre sans tarder. Après les plants de céleri, les pommes de terre bien belges (bintjes), des haricots, nous avons reçu des graines de carottes... en rubans. Je n'avais jamais vu cela – excusez mon ignorance de la modernité des graines – mais j'apprécie l'idée de ne pas devoir éclaircir les carottes, travail de patience. En tentant de les dérouler sans trop déchirer, ma co-potagère du jour s'est exclamée « mais c'est du papier mouchoir » ! Nous avons donc trouvé la technique pour mettre ces rubans de mouchoirs et de graines en terre.

Intégrer ce que nous recevons a, pour moi, quelque chose à voir avec la pauvreté, l'humilité et la fraternité. En traversant le potager, je penserai à notre voisin en regardant les pommes de terre, à la communauté du Béguinage qui nous a apporté des salades, les a plantées et protégées de bouteilles plastique savamment découpées. Elles ont un goût de fraternité. Car donner et recevoir crée la relation, fait exister l'autre et moi-même, nous situe ensemble sous le regard de Dieu, de qui vient tout don, dans une relation de sœurs et frères. Pauvreté car je reconnais que j'ai besoin de l'autre, d'une part, et que tout, fondamentalement, vient de Dieu. L'humilité est alors cet ancrage dans la terre sur laquelle Dieu nous a établis jardiniers – lui qui est le maître d'œuvre. Isabelle Dagneaux

A Quartier Gallet ... dans vos agenda !

Chantier Inigo : 6-7/9 c/o Géraldine gg.macau@gmail.com

Fête des Tentes : 13-14/9

WE retrouvailles 4-5/10



Les Exercices spirituels

de saint Ignace de Loyola
à "Quartier Gallet"

Du 7 au 15 juillet 2025

- Pour les **20-35 ans**
- 2 Formules :
 - **8 jours** : à partir du 6 au soir.
 - **4 jours** : début le 6 au soir, ou le 11 au soir.
- **Accompagnement** par un religieux. Avec temps de prière personnelle, messe quotidienne, travaux communautaires. Le tout vécu en silence.

17€ / jour tout compris

En train :
3h15 depuis Paris
2h depuis Bruxelles



quartiergalletlv@gmail.com

La Viale Europe

La réduction du nombre des membres de la communauté a été compensée par la décision prise par le Conseil d'administration de limiter l'accueil aux candidats qui viennent pour une longue période (dans l'idéal au moins six mois), de telle sorte que se tissent des liens plus solides. Une procédure a été mise en place pour l'accueil des candidats : un des membres du

Conseil de maison prend un contact téléphonique pour s'assurer que tout est bien compris de part et d'autre.

Outre la ronde habituelle des travaux communautaires, réunions de communauté, tour de cuisine et tour de prière, la communauté a connu des temps forts avec le Festiviale début octobre, les deux week-ends à Quartier Gallet (novembre et mai) en commun avec la messe des jeunes, le repas de Noël, la soirée mémorielle du décès du Père Jean-Marie Glorieux, l'invitation de Mgr Coppola, le barbecue de Pâques...

Les deux Olivier - O. Monfort pour la présidence, O. de Kerchove pour le secrétariat et la comptabilité - restent les deux solides piliers du Conseil d'administration de La Viale Europe. Pour rajeunir ce Conseil, la dernière Assemblée générale a nommé Carmen Correas et Marco Flores comme administrateurs et accepté la démission d'André Bogaert en le remerciant pour son précieux apport. Les débuts de Carmen et de Marco au Conseil sont très prometteurs.

Isabelle Aumont a effectué un remarquable travail de gestionnaire de l'immeuble dans ses rapports avec tous les corps de métier (électricité, plomberie, internet, dératisation, ascenseur, élagage...) pour assurer l'entretien et la sécurisation des locaux. Depuis le début 2025, elle a entamé une formation en informatique, très prenante, qui réduit présentement sa disponibilité en dépit de son engagement bénévole. Sa charge de contact a été partiellement reprise par François Crabbé, ancien de La Viale Europe résidant au Béguinage.

Lors de sa visite canonique en janvier, le P. Thierry Dobbelstein, provincial EOF, a annoncé aux jésuites de la communauté Saint François Régis (jésuites envoyés dans La Viale) qu'ils seraient rattachés juridiquement à partir de l'été à la communauté Saint Michel.

L'insertion de La Viale Europe dans la Communion de la Viale est une réalité de plus en plus prégnante grâce, en particulier, à l'implication de Marie Pierre dans les débats relatifs à l'avenir de notre immeuble et dans ses convocations tant des responsables de pôles que du Conseil de la Communion.

Les célébrations de l'eucharistie sont bien suivies, tant en semaine (12h-18h30) que le dimanche (10h-11h30 in English-

20h). Les chants et la catéchèse des enfants de la messe dominicale de 10h restent assurés par les membres du Béguinage à la satisfaction de tous. La messe des jeunes du dimanche à 18h30 est prise en charge depuis septembre par le P. Benoît Willemaers SJ. Un beau moment pastoral fut la retransmission sur grand écran, le dimanche 29 septembre, de la messe du pape François au Heysel, suivi d'un repas fraternel à la bibliothèque du Scolasticat.

Le Conseil pastoral, composé de Danielle Paeps (qui le préside), Sr Chantal de Jonghe, Gérard Daix PSS et Xavier Dijon, règle la bonne organisation des liturgies, des accueils des groupes, des concerts, etc. Dans les travaux de l'église, signalons ici le nouveau panneau à front de rue sur son histoire, le nettoyage des combles, la consolidation de pierres bleues prêtes à tomber et la rénovation du porche.

L'accueil dans les locaux du Scolasticat (salle d'accueil et bibliothèque) est assuré par l'ASBL le Nomade qui rassemble dans une même entité juridique le groupe Fra Angelico, Qyamto, les Papotes politiques, Bâtir le Bien commun, etc. Cette nouvelle ASBL a obtenu de l'ASBL Eglise Saint Sacrement La Viale Europe (ESS LVE) un contrat d'occupation précaire qui lui donne la liberté d'y organiser les activités des différents groupes et d'en assurer le bon ordre. L'ASBL ESS LVE a financé une partie des travaux de rénovation de la salle d'accueil du rez-de-chaussée tandis que les jeunes du Nomade ont organisé plusieurs journées de chantier pour construire eux-mêmes un ameublement de qualité et vider la bibliothèque de tout ce qui l'encombrait.

Nos amis Liju et Cécile ont quitté l'été dernier leur maison donnant sur le jardin pour déménager en France. Aldo et Xjuliana n'ont pas tardé à y emménager avec David (5 ans) et sa petite sœur Rosela à peine née.

Le jardin reste sous la responsabilité de Sr Chantal qui cherche des aides pour pourvoir à sa succession. L'idée de confier son entretien à ses divers utilisateurs cherche à sa mettre en place : y aurait-il, parmi vous, lecteurs de cette lettre, des amateurs d'une saine détente, dotés d'une 'main verte' ? Xavier Dijon, SJ.

**Béguinage
Viaduc**

Vous avez dit « Béguinage », en vous demandant peut-être ce qui si vit ?

Quelques traits aideraient à dégager les grandes lignes de cette communauté unique en son genre, mais aujourd'hui, je n'en aborderai qu'un seul !

Qu'est-ce qui nous rassemble ? Quel est le fondement de notre communauté et qui ne peut disparaître ... sinon le Béguinage, tel qu'il a été conçu, n'existerait plus ?

Dans une toute dernière réunion, nous l'avons exprimé par ces mots : ce qui nous rassemble, le cœur de la communauté, c'est le '**désir de vivre ensemble l'Evangile**' ! La formule est toute neuve, pas encore inscrite dans la charte car elle est encore en travail. En effet, nous œuvrons pour le moment, avec l'aide d'Habitat et Participation, à réexprimer la charte écrite en 2016 par notre fondateur, Guy Martinot. Le temps a coulé depuis, certains vivent au Béguinage depuis 5, 6, 7, 8 ans, d'autres sont venus nous rejoindre avec des attentes qu'ils ont formulées dans leur lettre de motivation. Aujourd'hui, nous essayons, à partir de notre expérience, de nos réussites et de nos échecs, de nos espérances et de nos déceptions, d'exprimer ce qui pour nous est l'essentiel du projet, le cœur de notre vie ensemble. Il s'agit de le dire dans les mots qui nous sont donnés par la vie et dans lesquels nous nous reconnaissons tous. L'exercice n'est pas facile, mais il est riche d'échange, d'écoute, de participation, de liberté intérieure.

Chaque mot de cette phrase est important :

Nous avons précisé '**le désir**' : nous voyons que chacun de nous vit l'Evangile et la foi de manière personnelle. Certains sont plus loin sur le chemin de foi, d'autres sont venus sans trop d'expérience chrétienne et découvrent l'Evangile dans notre manière de le vivre '**ensemble**'. Nous avons voulu donner sa place à chacun, pourvu qu'il soit animé du '**désir**' de découvrir ou d'approfondir sa relation au Christ à travers une certaine forme de vie commune.

Dans l'**Evangile**, qui ouvre le chemin que nous voulons suivre, le verset que nous essayons de **vivre** est : « **c'est à l'amour que vous aurez les uns pour les autres qu'on reconnaîtra que vous êtes mes disciples** ». Le défi est quotidien ... il concerne

aussi bien l'usage des poubelles, le bruit dans le patio, la participation aux travaux communautaires, l'organisation des fêtes ... mais il est porteur de vie, de joie, de rencontres et d'espérance pour l'Eglise de demain ! Chantal de Jonghe rscj

La Viale Lozère

F 48800 Villefort, Tél +33(0)4.66.46.83.13. lozere@laviale.be
France CA Languedoc FR7613506001607737291300042
(BIC AGRIFRPP835)

La Viale Quartier Gallet

Quartier Gallet n°1, 5570 (Sevry) Beauraing,
Tél: +32 (0)82.71.42.33 quartiergalletlv@gmail.com
IBAN BE12 0682 1555 0292 (BIC GKCCBEBB)

Dons avec déduction fiscale (40 € et +) à Caritas Secours Francophone asbl, 5000 Namur, IBAN BE23 2500 0830 3891 (BIC GEBABEBB), communication : « 732502 La Viale » ou « 732502 Quartier Gallet », et informez à dons@caritassecours.be votre N° de Registre National

La Viale Opstal

Opstalweg 49, 1180 Bruxelles, opstal@laviale.be
IBAN BE04 0010 8325 0631 (BIC GEBABEBB)

La Viale Europe

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
lavialeurope@laviale.be; IBAN BE43 0013 0875 3201
(BIC GEBABEBB)

Béguinage Viaduc

Chaussée de Wavre 205, 1050 Bruxelles
IBAN BE06 7320 3940 8222 (BIC CREGBEBB)
Dons en ligne par la Fondation Roi Baudouin
<https://donate.kbs-frb.be/actions/PA-SaintSacrementVialeEurope>
ou IBAN : BE10 0000 0000 0404 (BIC : GEBABEBB)

Editeur responsable : Marie Pierre van Eetvelde
Opstalweg 49, 1180 Bruxelles